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Paceños comen carne del altiplano 

Más del 80% de la carne que se consume en las ciudades de La Paz y El Alto proviene del 

Altiplano, asegura el administrador del Matadero Los Andes, Julio César García, por lo que 

considera que no hay motivos para subir el precio del producto, como se pudo constatar en 

varios mercados de la sede de Gobierno.  

El incremento es entre 1 y 2 bolivianos, el alza, según los comercializadores del producto, se 

debe a los problemas originados por las persistentes lluvias, principalmente en el Oriente del 

país, aunque por la versión de García esto no debería ocurrir, pues la mayor parte de la demanda 

es cubierta por carne altiplánica. Consultados sobre este tema, tanto comerciantes, como 

compradores señalaron que hay preferencia por la carne que llega de Santa Cruz, que es el 

principal productor de carne, según los últimos datos del Instituto Nacional de Estadística 

(INE). 

NO HAY MOTIVOS PARA SUBIR EL PRECIO. El Ministerio de Desarrollo Rural, con apoyo 

del Viceministerio de Defensa del Consumidor y el Ministerio de Desarrollo Productivo, 

decidieron realizar operativos conjuntos para controlar que no se incremente el precio de la 

carne. En este sentido, ayer encabezaron un operativo en frigoríficos de la ciudad de El Alto, 

donde se constató que en estos lugares subieron el precio del "kilo en gancho" en Bs 0,50, por lo 

que procedieron a advertirles que si continúan con esta práctica serán sancionados. Los 

frigoríficos inspeccionados fueron Frigorífica Cotoca S.A., Fridosa, Señor de Mayo y 20 de 

Agosto. 

Los dirigentes de la Federación Departamental de Carniceros señalaron que están preocupados 

por el incremento del precio de la carne en las empresas frigoríficas y agradecieron al Gobierno 

por los operativos, “esperamos que los controles sean constantes y  que la carne llegue a un 

precio justo a las amas de casa”, dijo el dirigente José Luis Ramos. Ana Guzmán, del 

Viceministerio de Desarrollo Rural  dijo que el objetivo es asegurar que los alimentos lleguen a 

un precio justo y que mantendrán el “seguimiento para evitar la especulación y el agio". 

La Razón / La Paz 

Morales plantea debatir la subvención al trigo 

El presidente Evo Morales consideró ayer en Santa Cruz que la subvención al trigo perjudica 

porque impide ampliar la frontera agrícola, por lo que ve necesario encarar un debate. Aclaró 

que su apreciación no implica levantar la subvención a la harina de trigo, que garantiza 

mantener el precio del pan a Bs 0,40. Entre enero y septiembre del año pasado, el Gobierno 

desembolsó Bs 242,8 millones para subvencionar la adquisición de harina con el fin de evitar el 

incremento del costo de este alimento. 

“Debe ser un tema de debate permanente y profundo. No solo había sido responsabilidad del 

Gobierno, del Estado, sino también del pueblo y las fuerzas sociales cuidar la economía”, 

comentó el Mandatario, quien además cuestionó a los medianos y grandes productores por no 

ampliar la producción de trigo y preferir extender cultivos de soya para “ganar más plata”. 

“Uno de los problemas es la producción de trigo. ¿Cómo ampliar la producción de trigo? Por 

qué no quieren sembrar los medianos y grandes productores de trigo, claro, económicamente no 

les conviene (…) ¿Quién sabe?, para el debate. La subvención del Estado en el tema de pan, 

trigo (…) nos perjudica compañeros”. 

Estas consideraciones fueron planteadas en el acto de entrega de maquinaria agrícola a 

productores cruceños en el marco del Programa de Mecanización del Agro, lanzado en 2011, en 

el departamento de Santa Cruz. 

El Tesoro General del Estado desembolsó el año pasado Bs 242,8 millones para subvencionar la 

compra de harina extranjera con el fin de mantener el precio del pan de batalla en Bs 0,40. El 4 

de agosto de ese año, el ministro de Economía y Finanzas, Luis Arce, indicó que el Ministerio 



de Desarrollo Rural posee una estrategia para producir trigo y que se buscan tierras fiscales del 

Estado para aplicarla. 

Morales aclaró que el Órgano Ejecutivo no levantará la subvención a la producción de trigo, 

pero insistió en que “debe ser un tema de debate”. Recordó que la subvención estatal a los 

hidrocarburos se convirtió en “un cáncer para la economía nacional”. El Jefe del Estado entregó 

ayer 49 tractores y cuatro cosechadoras a los productores que cumplieron con los requisitos del 

Programa de Mecanización, adquiridos con una inversión económica de Bs 21,6 millones. 

 


